

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—S. Eloy ob. y cf. y s. Simon Cirineo.

EL SOL..... { Sale..... á las 7 y 47 minutos.
Pónese.. á las 4 y 43 minutos.

NOTICIAS OFICIALES.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION DEL REINO.

Los gefes políticos de las provincias de Valladolid, Burgos, Alava y Guipúzcoa, y el gefe civil de Irun dan parte por el telégrafo, con fecha 18 del corriente, de no ocurrir novedad.

El dia 15 de este mes se presentaron al comandante general de Vizcaya con pasaporte dado el 10 del mismo por el cónsul de S. M. Católica en Bayona, en el que consta que han prestado juramento de fidelidad á la Reina (que Dios guarde) D. Laureano, D. Pedro y D. Fernando Zabala, oficiales del ejército carlista é hijos del ex general del mismo apellido.

El gefe político de Tarragona en comunicacion de 14 del actual remite copia de la contestacion dada por el comandante general de aquella provincia al ofrecimiento personal hecho por todos los empleados civiles para tomar las armas en defensa del orden público, manifestando su gratitud por tan generosa oferta, y las disposiciones que ha tomado para organizar dos ó tres compañías que puedan utilizarse oportunamente en servicio análogo y compatible con los destinos que aquellos individuos desempeñan.

S. M. ha dispuesto que se den gracias en su real nombre á dichos empleados por la muestra señalada que han dado de su celo y decision por la causa del orden.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Real orden.

Siendo muchos los reos no comprendidos, por la calidad de su delito ó condenas, con el indulto concedido por decreto de este dia, que han reusado la libertad con que les han brindado las bandas armadas, y existiendo tambien algunos aun sentenciados á graves penas, que hasta con riesgo de su vida han resistido á la intimacion de aquellas para la incorporacion á sus filas, ó que estraidos á la fuerza se han evadido y presentado voluntariamente en las cárceles, á sus jueces ó tribunales, ó á la primera autoridad legítima que les ha sido posible, es la voluntad de S. M. que á los que se hallen en dichos casos se les facilite certificacion del hecho, si la pidieren, y recurriendo con ella á S. M. se les tenga presente este testimonio de sumision á la ley, y de confianza en los tribunales para la aplicacion de su real clemencia, segun las circunstancias de cada uno.

Madrid 19 de noviembre de 1848.—Arrazola.

Noticias estrangeras.

AMERICA.

Habiendo circulado rumores de que la guarnicion de Tampico intentaba sublevarse en favor de Santana, la Guardia Nacional exigió que los soldados evacuasen la poblacion, lo cual efectuaron sin haber dado lugar á un conflicto. Decíase que el ministerio de Méjico se habia pronunciado en favor de Santana y que éste habia llegado á Veracruz.

—Por noticias de Puerto-Cabello sabemos que el 1º de octubre se habian batido en Cozo las tropas del gobierno y las del general Paez y que es-

tas últimas fueron batidas y tuvieron una pérdida de 600 hombres. La flota del gobierno hacia los preparativos para ir á Maracaibo, donde segun las últimas noticias se encontraba la de Paez.

(Espectador.)

PRUSIA.

BERLIN 14 de noviembre.

El gobierno no ha podido disolver la Asamblea el 13 ni el 14. Se ha concedido un nuevo plazo para todo el dia de mañana para el desarme. La crisis continua, los soldados están perplejos.

—De Berlin escriben á la Gaceta de Colonia con fecha del 14: Corren rumores en esta de que en el momento de que el rey iba de Potsdam á Sanssona se le disparó un tiro; pero S. M. no fué herido; la bala penetró en el farol del coche.

—Léese en el Monitor prusiano, periódico oficial de Berlin: «El general gobernador acaba de publicar un aviso concerniente á la entrega de las armas de la guardia cívica: no habiéndose efectuado la entrega de las armas voluntariamente y habiendo sido desarmados algunos paisanos á la fuerza las patrullas recorrian las calles el 15 á las 9 de la mañana, acompañadas de carros de transporte; al primer redoble deberán colocarse en el umbral de las puertas las armas y municiones, de donde las harán recoger los oficiales; en caso de negativa se harán visitas domiciliarias y se apoderarán de las armas que se encuentren.»

—La Gaceta de Aix la Chapelle dice, que el gobierno sabia hace unos dias que el 14 debia haber una sublevacion en Berlin á favor de la república, por cuyo motivo se determinó á obrar con prontitud y energía; las tropas procedentes de la Ausonia debian llegar de un momento á otro en Berlin.

Asamblea nacional de Berlin.

Sesion del 14 de noviembre.

(Salon llamado de casa de la ciudad de Colonia.)

Despues que la sesion de ayer de la asamblea nacional fué prorogada, permanecieron en el local uno de los vice-presidentes y dos de los secretarios, segun se habia resuelto para recibir las felicitaciones y las diputaciones que llegaban continuamente: pronto parecieron algunos batallones delante el local y lo rodearon entrando en él; el mayor servicio, acompañado de algunos oficiales: se presentó el fondista haciendo reclamaciones sobre su derecho de domicilio, pero fueron desechadas, alegando se habia venido á forzar á los diputados de la Asamblea, que continuaban celebrando sesiones, para que se reparasen.

El vice-presidente y los dos secretarios referidos se encontraban en el piso superior, y se le intimó abandonasen el salon con todos los miembros que se encontrasen en él, pero se opusieron con energía á esta intimacion, declarando estaban resueltos á no ceder sino á la violencia por cuyo motivo el mayor envió un ayudante al general Wrangel para pedirle la orden por escrito.

Cuando recibió esta orden, fue renovada la intimacion con toda política como antes, y vista la negativa, se dió orden á los soldados para que la ejecutasen, los cuales tomaron á los diputa-

dos por el brazo, les hicieron bajar la escalera y acompañaron hasta la calle donde el vicepresidente y despues uno de los secretarios protestaron nuevamente contra la violencia que se hacia á la asamblea nacional prusiana. Fué tan solemne la fórmula de esta protesta que todos los soldados que estaban presentes fueron profundamente conmovidos y dieron vivas, en honor de los representantes.

Luego de espulsados los diputados decidieron reunirse por la tarde en casa de la ciudad de Colonia, pero allí tambien á la hora señalada (las 11) encontraron el salon ocupado por los soldados que rechazaban á los diputados que llegaban: estos se reunieron entonces en otro salon para deliberar sobre el particular que convendría adoptar, pero intervino el consejo municipal, representó y consiguió hacer retirar los soldados; en términos que á la una de la tarde las avenidas del salon estaban libres.

Luego que el presidente de la asamblea tuvo noticia de lo referido convocó al momento la asamblea en casa de la ciudad de Colonia para las dos: hecho el llamamiento nominal resultó estaban presentes 238 diputados.

Un diputado fué arrestado por haber comprado y leído un pasquin en la calle: la asamblea decidió por unanimidad que el arresto de dicho diputado quedaba anulado y ordenada el momento su libertad.

La sesion fué prorogada para las 11 del siguiente dia en el mismo local.

—El emperador de Austria ha prorogado hasta el 22 del corriente la asamblea que debe reunirse en Klemensier.

—De los sugetos presos despues del 31 de octubre, 200 fueron puestos en libertad el 7, 178 el 8 y 244 el 9.

Olmütz 13 de noviembre.

Ayer llegó el embajador ruso, los otros embajadores deben llegar cuanto antes.

Colonia 16 de noviembre.

En una numerosa reunion de individuos de la Canwer y de la reserva que se ha unido hoy, se adoptó á la unanimidad un escrito, declarando á la asamblea daban su consentimiento á las revoluciones de la misma del 9, y que durante el actual desacuerdo entre la corona y la asamblea nacional no reconocerán mas que las resoluciones de la asamblea nacional como á obligatorias para la nacion, y que se sometian á la disposicion de la asamblea nacional. Ruegan á la asamblea dirija una proclama á la Canwber para que se levante como en 1813 y aniquile hoy los enemigos interiores del pais, como aniquiló entonces al enemigo interior.] (Barcelonés.)

(Del Espectador del dia 19 de noviembre.)

Abd-el-Kader.—Este personaje célebre ha llegado á Amboise, poblacion destinada para su residencia. Le acompañaban el capitán de ingenieros Bossonnet y M. Edel, director gerente de la compañía del rio Loira.

Su séquito se compone de 32 hombres, 32 mujeres, y 32 niños, de los cuales 17 son de pecho. Con el nombre de Abd-el Kader, le acompañan 6 mujeres y 5 niños preciosos. Le siguen ademas tres hermanos: un tío anciano de 84 años y su madre de 75 años completan su familia.

—Acto digno de imitarse.—El dia de la pro-

mulgacion de la Constitucion en Paris los individuos de la comision nombrados para poner en libertad á algunos de los insurgentes, recomendados á la benevolencia del gefe del poder ejecutivo, acudieron presurosos en aquel momento solemne á las cárceles de Paris y pusieron en libertad á 149 detenidos.

=Juegot salvages.=Un periódico de los Estados Unidos da cuenta del desastroso fin que ha tenido un hombre del pueblo, llamado Daniel, el cual ganaba su vida haciendo varias suertes sorprendentes, entre ellas la de tragarse pedazos de piedra, hierro y cuantas monedas se le presentaban.

Parece que en su última presentacion al público habia entre los espectadores un rico mejicano, el cual creyendo que fuese cuanto estaba viendo una verdadera farsa, metió mano á su bolsillo y le entregó una onza de oro para que sobre la marcha la depositase en su estómago. Tomada por Daniel con una alegría indecible, la introdujo en su boca mas á los pocos momentos se notó que hacia grandes esfuerzos para conseguir su objeto y todos inútilmente, lo que le ocasionó un vómito de sangre tan estrordinario, que á la media hora habia dejado de existir.

ESPAÑA.

MADRID 18 de noviembre.

Aurora boreal.—Anoche presencié Madrid este fenómeno, tan poco comun en los países meridionales. De ocho y media á nueve se vieron por la parte del norte unas rafagas de color de fuego tan samamente subido, que reflejaban en los edificios del mismo modo que pudiera hacerlo la llama de una grande hoguera. Al propio tiempo se veia en todo el horizonte una luz tan clara como el crepúsculo que precede á la salida del sol.

A las diez y media desapareció completamente. (Reforma.)

Idem 19.

Al ver hoy pomposamente anunciado por El Heraldito el triunfo de la reaccion en Berlin; al recorrer esas líneas con que encabeza su número, llenas de hiel; al ver esas melsonantes palabras que emplea, calificando á los diputados de charlatanes á los nacionales de asesinos, desde luego sospechamos que ese triunfo que tanto decentaba seria mas bien una derrota, por la ira y el rencor que revela tan atronadora declamacion.

En efeco, en Berlin no ha sido esta vez el pueblo el agresor. La reaccion representada por hombres sin antecedentes politicos, ha llevado el cinismo hasta el punto de atacar abiertamente la representacion nacional. Se intentó provocar una insurreccion, pero el pueblo tomó una actitud llena de dignidad, y la Guardia Nacional se puso á las órdenes de la Asamblea. Esta siguió discutiendo hasta que las bayonetas arrancaron á los diputados de sus asientos. Ni una barricada se levanto, ni un tiro fué disparado; los diputados salieron formados de dos en dos con el presidente á su frente, acompañados y victoreados por la Guardia Nacional.

La Asamblea dispuso que solo se hiciera una resistencia pasiva, persuadida de que era el único medio de salvar las libertades del país.

El gobierno empleó toda clase de provocaciones para comprometer á la Guardia Nacional á emprender la lucha; pero esta y el pueblo se mantuvieron fieles á las prescripciones de la Asamblea, y ocuparon su puesto en el mayor silencio, agrupándose alrededor del salon de sesiones y oponiendo á los batallones de tropa una severa é imponente impassibilidad que ni aun quiso turbar para corresponder al saludo que hizo el general VVramgel. Este desaire recibido por tan despótico militar debió exasperarle hasta lo sumo, pero devoró su afrenta é intimó la salida de los diputados.

No sabemos despues que sucederia; probablemente se habrá atrevido el gobierno á destruir todas las libertades garantidas por la palabra del rey, sin motivo ninguno; sin haber habido una insurreccion vencida que sirviera de pretesto.

Ha sufrido el gobierno una derrota moral; la impresion que tales acontecimientos debe producir

en el país, asegurará la propagacion y el triunfo de las ideas liberales. Venza enhorabuena la reaccion el terreno de la fuerza; pero irrité al pueblo, deje el rey de reinar en los corazones de sus súbditos, y el porvenir será de la libertad.

Es para el partido absolutista una derrota vergonzosa ese triunfo que tanto cacarea El Heraldito. Sabe él que estas cuestiones las decide el tiempo: sabe que nunca ganó mas el pueblo de Berlin que ahora en la carrera de su regeneracion, y por eso no ha podido disimular su encono. ¿A qué esa rabia si nada tiene ya que temer de los partidos liberales? Hay victorias que por no satisfacer al vencedor le irritan.

Contra la Hungria marchan varias divisiones austriacas. Presburgo ha sido ocupado; en Lemberg ha faltado escandalosamente el general á la capitulacion suprimiendo la libertad de imprenta, la de asociacion y disolviendo la Guardia Nacional. La reaccion en todas partes quiere echar el resto, pero no ha visto aun el fin de la lucha.

La escuadra sarda ha regresado á Venecia para proteger la ciudad en caso de ser esta atacada. Los venecianos, llenos de entusiasmo, aguardan ansiosos el momento de batirse, y la Italia toda se apresta, por mas que se quiera disimularlo, á una guerra definitiva.

En lo restante de Europa no ha ocurrido cosa notable; solo si debe llamarnos la atencion la noticia que dan algunos periódicos portugueses de haber presentado su dimision el presidente del consejo y no ninguno de los demas ministros; anomalia que tendrá tal vez por objeto amalgamar las fracciones del partido dominante tan gastado ya en su administracion.

(Espectador.)

GUISONA 22 de noviembre.

En la tarde de ayer tuvimos en esta á la faccion al mando de Coscò, Bisbò y Negre de Agramunt, con la fuerza de 200 infantes y 25 caballos, permaneciendo los últimos hasta las siete de esta mañana; se llevaron 30 sacos de harina que tenia aqui el provisionista asi como algunos Alcaldes de los pueblos de estos alrededores como son el de Grá, Vallvebi y Torrefeta, sin duda por haberles exigido el pago de contribuciones.

De columnas nada sabemos, solo haber marchado de Cervera el Comandante general llevándose los presos que habia en dicha ciudad.

(Barcelonés.)

Palma 29 de noviembre.

REVISTA DE PERIODICOS.

El Bolear y el Diario nada lleva de redaccion.

Por disposicion de este tribunal de rentas el dia 1º de diciembre próximo á las tres de su tarde en el muelle de esta ciudad se procederá á la venta en pública subasta de un bote con su timon y un par de remos declarado de comiso. Lo que se avisa al público para conocimiento de los licitadores. Palma 30 de noviembre de 1848.—Por mandado de S. S.—Miguel Villalonga escribano.

Por disposicion de este tribunal de rentas el dia 4º de diciembre próximo á las once de su mañana en la aduana de esta capital, se procederá á la venta en pública subasta de cuatro arrobas de bacalao declarado de comiso: Lo que se avisa al público para conocimiento de los licitadores. Palma 30 de noviembre de 1848.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga escribano.

Avisos particulares.

VENTA.—En la calle del Mar casa de D. Miguel Florit pintor, y en la tienda de Jaime Gelabert plaza del Berne, se vende queso de Mahon de superior calidad á 24 cuartos la libra, piezas enteras.

ALQUILER.—En la calle d'en Veri, parroquia de San Nicolás, hay dos almacenes para alquilar en la casa n.º 26,

y en la misma darán razon de dos á tres de la tarde, todos los dias.

En la confitería de D. Jaime Rosselló plaza de Santa Eulalia se halla de venta rom de superior calidad á 8 reales vellon la botella, y tomándose 12, ó mas, á 7 rs.

Por causa del mal tiempo se detiene la salida del Vapor, para mañana á las once y media, si el tiempo lo permite.



LIBRERÍA DE GELABERT, PLAZA DE CORT.

MEMORIAS DE ULTRA-TUMBA POR CHATEAUBRIAND.

Traduccion de la sociedad literaria, de Madrid bajo la direccion de DON WENCESLAO AYGUALS DE IZCO.

Edicion esmerada y económica, con el retrato del autor.

La aparicion de esta excelente obra es un verdadero acontecimiento literario. Es el último adiós que desde la tumba dirige al mundo el célebre vizconde de CHATEAUBRIAND, el talento mas poético, el ingenio mas sublime: la reputacion literaria de mayor prestigio que ha brillado en el siglo presente.

Las memorias de Ultra-tumba constituyen un delicioso panorama de moral evangélica, de tiernos amores, melancólicas escenas é interesantes episodios llenos de encanto, de verdad y de poesia, que no podrá menos de interesar á toda clase de lectores sin escluir al bello sexo.

La Sociedad Literaria ha encomendado la traduccion de esta obra á literatos de primer orden, para que en nada desmerezca las bellezas del original.

PARTE MATERIAL.

Se publica por entregas de 32 páginas en 8.º con su correspondiente cubierta, al infimo precio de

UN REAL POR ENTREGA

tanto en Madrid como en las provincias, franco el porte.

Se suscribe en esta librería.

Los suscritores, en el momento de suscribirse, deben adelantar dos reales, importe de dos entregas.

JUNTA DE GOBIERNO

DE LA CASA DE MISERICORDIA DE PALMA.

Rifa del mes de noviembre de 1848.

En el sorteo celebrado en el dia de hoy han salido premiados los números que á continuacion se expresan.

Table with 2 columns: Suertes and Números. Lists prizes like 'Una comoda', 'Una cadena de oro', etc. with their respective numbers.

La persona á quien pertenezca el billete premiado se presentará con él en dicho establecimiento. Palma 30 de noviembre de 1848.—Cayetano Socias secretario.

TEATRO.

Mañana no hay funcion.

El sábado se pondrá en escena á beneficio del actor D. RAMON MEDEL, la comedia en 4 actos, nueva en este teatro, original del célebre poeta D. Tomas Rodriguez Rubí, titulada

EL HOMBRE FELIZ.

(2ª parte del Arte de hacer fortuna.)

Que ha conseguido los mayores aplausos en cuantos teatros se ha ejecutado.

Las señoritas Constanti y Cubas y los señores Gispert y Alonso bailarán una nueva miscelánea de bailes nacionales. Dando fin la funcion con el divertido sainete EL HABLADOR no representado hace muchos años.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, EDITOR RESPONSABLE.